

# OPINION - México: un Estado cazador de migrantes

Antonio Ortuño (escritor mexicano), *El País*, 10.04.2023,

Las autoridades judiciales mexicanas, siempre a la búsqueda de chivos expiatorios convenientes, han vinculado a proceso al venezolano Jeison Daniel Catarí Rivas, acusado por algunos testigos de ser el iniciador del fuego que, al salirse de control, ocasionó la muerte de 40 personas en un centro de detenciones del Instituto Nacional de Migración (INM) en Ciudad Juárez, Chihuahua, el pasado 27 de marzo.

También fueron vinculados al caso los guardias privados que, por contrato con el Gobierno, se encargaban de la vigilancia de las instalaciones, y que como todo mundo pudo ver, gracias a las cámaras de seguridad, encerraron con candado a los migrantes que habían prendido unos colchones como protesta contra su arresto, y procedieron a largarse. Ningún funcionario del INM ha sido procesado hasta ahora. Tampoco se han producido renunciaciones en la jerarquía institucional. El estado mexicano no ha asumido responsabilidad alguna en el tema, a pesar de las quejas de diversos países centro y sudamericanos. Según el discurso oficial, fueron los guardias (subcontratados) y los propios migrantes los causantes únicos de la desgracia. El lavado de manos ha sido completo.

Solo que nada de esto hubiera sucedido si no existiera en México, desde hace años, y de manera recrudescida en la actualidad, una voluntad institucional muy clara de criminalizar la migración. Jeison Daniel Catarí Rivas, junto con decenas de extranjeros más, fue detenido en un operativo del INM y la policía municipal de Ciudad Juárez, como parte de la campaña de persecución que el Gobierno mexicano ha desatado sobre los cientos de miles de indocumentados que cruzan el país en camino a los Estados Unidos. Como si esa multitud humana no hubiera pasado ya por suficientes privaciones, violencias y tragedias desde los países que los expulsaron y a lo largo de todo el camino, México se ha convertido en un Estado cazador de migrantes y en el más efectivo “muro” para evitar que pasen a EE UU, según preconizaron las políticas trumpistas que no han dejado de ser acatadas.

Catarí había recorrido más de cinco mil kilómetros y, al borde mismo de la frontera final de su viaje, fue arrestado junto con otros compatriotas suyos. Porque los tratados internacionales que México firmó y que lo obligan a dar asistencia, apoyo y un trato digno a los migrantes son un puro papel. La *realpolitik* es muy distinta y ella indica que la cooperación mexicana con el proyecto de blindar EE UU de la migración ilegal es absoluta.

Sin embargo, este caso no se trata solamente de quién incendió un colchón en una protesta ni quién puso un candado antes de correr. Se trata de que el Gobierno mexicano, pisoteando sus compromisos internacionales, apresa, retiene y maltrata cotidianamente a miles y miles de migrantes, hacinándolos en instalaciones irregulares en las que resulta muy complicado esperar que no se produzcan aún más desgracias. Se trata de que México es un país esquizofrénico, que ha visto a millones de sus ciudadanos cruzar sin papeles a Estados Unidos, pero que a la vez se siente con derecho de usar la “mano dura” contra los indocumentados. Resulta imposible asociar la palabra “humanismo” al modo en que México trata a los migrantes. Aunque el presidente la repita cada mañana en su eterna comparecencia de medios.

## Posibilidad de presentación oral

### OPINION - México: un Estado cazador de migrantes

#### INTRODUCCIÓN

**Artículo de opinión** del diario español El País – abril de 2023 – tema = las ambigüedades de México, país de emigrantes que maltrata a los inmigrantes.

#### SÍNTESIS

1) **¿Qué?** Antonio Ortuño, escritor mexicano, reacciona al drama de Ciudad Juárez del 27 de marzo de 2023 • Acusa a su país de maltratar constantemente a los migrantes de otros países.

2) **¿causas?** 27 de marzo de 2023: decenas de extranjeros detenidos en un operativo del Instituto Nacional de Migración (INM) y la policía municipal de Ciudad Juárez • Muchos habían recorrido miles de kilómetros sufriendo privaciones y violencias • muerte de 40 de ellos en un incendio en el centro de detenciones • un migrante venezolano acusado de haber prendido fuego a unos colchones como protesta contra su arresto • También acusados los guardias privados contratados por el Gobierno que vigilaban las instalaciones: las cámaras de seguridad revelaron que encerraron con candado a los migrantes y se fueron sin prestarles asistencia • Ningún funcionario del INM procesado hasta ahora, ninguna renuncia en la jerarquía institucional • Según el autor, campaña de persecución institucional desde hace años contra los cientos de miles de indocumentados que cruzan el país rumbo a los Estados Unidos.

3) **¿consecuencias?** quejas de diversos países centro y sudamericanos • El autor considera que las autoridades judiciales mexicanas siempre buscan chivos expiatorios (los guardias y los migrantes) ante sus propios fallos, “un lavado de manos” • México se ha convertido en un “Estado cazador de migrantes” • cooperación mexicana con el proyecto de blindar EE UU de la migración ilegal • México no aplica los tratados internacionales que firmó y que lo obligan a dar asistencia, apoyo y un trato digno a los migrantes • el Gobierno mexicano maltrata cotidianamente a miles y miles de migrantes • país esquizofrénico: millones de mexicanos cruzaron clandestinos a Estados Unidos ⇔ “mano dura” contra los indocumentados de otras naciones.

#### PROBLEMÁTICA POSIBLE

Los dramas de la migración en América Latina.

#### Pistas de COMENTARIO

1. **México “revienta”**: Cada vez más se convierte en un país de destino más que de paso, confluyen hacia México gran parte de las migraciones del continente: centroamericanos, haitianos, venezolanos, cubanos, todos empujados por la violencia y / o la pobreza de sus respectivas naciones. Diciembre de 2021 → un camión que transportaba migrantes se volcó en una curva en el sur de México. 55 muertos, 105 heridos. Transportaba 166 clandestinos centroamericanos y haitianos. Según organizaciones civiles mexicanas, 2022 fue el año más trágico para los migrantes en México: unos 900 murieron en el intento de cruzar sin documentos desde el país hacia Estados Unidos. El país vive un flujo migratorio récord, con 2,76 millones de indocumentados detenidos en la frontera de Estados Unidos con México en 2022. El cierre cada vez más hermético de la frontera hace que muchos quieran quedarse en México: 1.ª economía de Hispanoamérica, 2.ª de América Latina, 4.ª de las Américas, después de Estados Unidos, Canadá y Brasil. Décimo séptima (17ª) economía mundial en 2022, único país latinoamericano de la OCDE con Chile.

2. **El “racismo mexicano”**: por ser norteamericanos (geográficamente hablando), una parte de los mexicanos se sienten “superiores” a los centroamericanos y sudamericanos. Consideran que la frontera con los EE.UU. es “su” frontera y no ven con buen ojo a los migrantes de otras naciones que pretenden cruzar la frontera y “robarles el trabajo” allá. Los tratados de libre comercio (TLCAN, 1994 y T-MEC, 2019) entre Canadá, EE.UU. y México reforzaron esa sensación de ser diferente del resto de Latinoamérica. Los comportamientos a veces arrogantes o agresivos de diferentes gobiernos mexicanos explican en parte la creación de la UNASUR (Unión de Naciones Suramericanas) en 2008, que de facto excluía a México, percibido como vector de los intereses estadounidenses.

#### Pista de CONCLUSIÓN

Las dramáticas contradicciones de un Estado que tanto depende de sus migrantes (un 4% del PIB por remesas).

## Complemento 1: **Las remesas en México alcanzan un récord histórico de 58.497 millones de dólares en 2022**

Según Karina Suárez, *El País*, 1.02.2023

Uno de los mayores hitos económicos de los mexicanos se encuentra del lado de la frontera norte. En un entorno de una inflación desbocada y altas tasas de interés, los envíos de dinero a México han alcanzado la cifra inédita de 58.497 millones de dólares en 2022, lo que supone un crecimiento del 13,4% respecto al año previo, de acuerdo con datos del Banco de México. Con este nuevo dato el país acumula 32 meses consecutivos al alza en recepción de remesas. La recepción de dinero proveniente del extranjero se ha convertido en uno de los principales salvavidas de las familias mexicanas ante un entorno económico que apenas se está recuperado tras el batacazo que supuso la crisis del coronavirus. Esta semana el Instituto Nacional de Geografía y Estadística dio a conocer que la economía mexicana creció un 3% en 2022.

Solo en diciembre los ingresos por remesas provenientes del exterior ascendieron a 5.359 millones de dólares. En el acumulado del año, el número de operaciones con remesas aumentó a 149.97 millones en todo el año pasado, un 9,8% por ciento más que en 2021. El valor de los envíos de dinero de los mexicanos que laboran en el exterior, principalmente en Estados Unidos, fue de 390 dólares en promedio, algo nunca antes visto en un año comparable, luego de un alza de 3,41% anual. El 99% del total de los ingresos por remesas se realizó a través de transferencias electrónicas.

Las cifras históricas de remesas dan cuenta de los esfuerzos de los migrantes mexicanos que trabajan principalmente en Estados Unidos y envían parte de sus recursos a sus familias. Las entidades captadoras de estos recursos son también los Estados que más migrantes producen año con año: Jalisco, Michoacán y Guanajuato fueron los principales receptores de las remesas registradas en 2022, cada uno superó los 5.000 millones de dólares en 2022. Por municipios, Tijuana (753 millones de dólares), Guadalajara (631 millones de dólares) y Morelia (597 millones de dólares) fueron los que captaron más dinero, según los datos del Banco central.

Con más de 12 millones de migrantes mexicanos viviendo en EE UU, el vecino país del norte se ha convertido en el principal generador de remesas. El Centro de Estudios Monetarios Latinoamericanos (Cemla) calcula que de los 58.497 millones de dólares que México recibió el año pasado por concepto de remesas, unos 55.864 millones de dólares provinieron de Estados Unidos, es decir, el 95,5%, en segundo lugar se ubica Canadá con el 1,3% y en tercer escaño Ecuador con apenas 0,4%. De acuerdo con los cálculos de este organismo, esta cifra supone en promedio un 17% de la masa salarial de los trabajadores mexicanos inmigrantes en EE UU.

En repetidas ocasiones, el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha agradecido a los paisanos en Estados Unidos el envío de dinero al país, incluso a principios de enero y anticipando ya este récord, calificó a las remesas como una “bendición”, un apoyo que ayudaría a más de 10 millones de familias mexicanas.

## Complemento 2: **México bate récords como destino y origen de la migración en 2022**

Alejandro Santos Cid, *El País*, 1.03.2023

México es un país en tránsito: origen y destino de procesos migratorios que han alcanzado cifras récord durante 2022, de acuerdo con los datos manejados por la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) de las Naciones Unidas. A partir de 2020, la nación norteamericana se ha convertido en la segunda del mundo en ver marchar a su población más allá de sus fronteras, solo superada por la India. Todo ello a pesar de que el número total de migrantes mexicanos ha disminuido de 12,42 millones en 2010 a 11,19 en 2020 —con el 97% en Estados Unidos—.

También es punto de llegada: en los últimos veinte años, la población inmigrante en territorio mexicano aumentó en un 123%.

(...) 2022 fue el año con mayor número de detenciones a migrantes que transitaban por México en una situación “irregular”: 444.439 arrestos, un 44% más que el año anterior. El perfil migratorio está cambiando. Los países del triángulo norte de Centroamérica (Honduras, El Salvador y Guatemala) ya no son los únicos en expulsar a su población. Ahora hay que sumar “niveles sin precedentes de personas migrantes que llegan por tierra a México cruzando a través de Centroamérica desde la República Bolivariana de Venezuela, Cuba, Nicaragua, Colombia, Ecuador, Haití, o incluso desde países de África, Asia, y Europa (incluyendo Rusia y Ucrania)”, reza un comunicado de la OIM.

De hecho, los venezolanos han sido la nacionalidad más interceptada por las autoridades migratorias mexicanas en 2022, con 97.078 arrestos; un 2.127% más que el año anterior. En la lista les siguen hondureños, guatemaltecos, cubanos y nicaragüenses. “El deterioro de las condiciones socioeconómicas y políticas en Nicaragua y Cuba también ha llevado a un aumento en la cantidad de personas que han dejado estos países, con casi 36.000 eventos de personas nicaragüenses y más de 38.000 eventos de personas cubanas en situación migratoria irregular registrados por la autoridad migratoria mexicana durante los primeros 11 meses de 2022”, amplía uno de los informes presentados por la OIM.

La variación en los países de origen no es la única mutación que están experimentando los procesos migratorios que cruzan México. La OIM ha destacado que la imagen de hombre joven y soltero que trata de buscarse la vida al otro lado de la frontera poco a poco está cambiando. “Entre estos flujos se encuentran un gran número de mujeres (incluidas mujeres embarazadas y lactantes), niñas, niños, y adolescentes (NNA), incluidos NNAs separados/as y no acompañados/as, personas indígenas, personas con algún tipo de discapacidad y enfermedades crónicas, personas lesbianas, gay, bisexuales, transexuales, queer, y más (LGBTQ+), y otras poblaciones que a menudo enfrentan situaciones de vulnerabilidad”, ha señalado la institución. En 2022, la migración en México estuvo conformada por un 61% de hombres, 23% de mujeres, 9% de niños y 7% de niñas, según la clasificación del organismo.

La migración en México no se puede entender sin la onnipresente supervisión de Estados Unidos al norte. Los cambios en las políticas del país vecino han causado “impactos significativos en la situación migratoria en México y en toda la región”, sostiene la OIM. La organización menciona especialmente el Título 42, una polémica norma instaurada por el expresidente Donald Trump durante la pandemia de coronavirus. La medida, bajo la excusa de la prevención sanitaria, en la práctica permite expulsar en caliente a los migrantes que llegan irregularmente a territorio estadounidense. Pese a que el actual mandatario, Joe Biden, ha intentado en varias ocasiones derogarla, se ha topado una y otra vez con las negativas de los tribunales.

(...) Desde marzo de 2020 al 31 de diciembre de 2022, Estados Unidos ejecutó 2.548.284 deportaciones bajo el Título 42 y otras 2.539.990 expulsiones bajo el Título 8, otra norma de similar calado. Solo en 2022, la policía fronteriza estadounidense realizó 2.578.184 detenciones de migrantes —un 31%, el mayor número, eran mexicanos—. “Al igual que en el caso de los encuentros registrados por las autoridades migratorias mexicanas, el número de encuentros registrados por las autoridades estadounidenses en la frontera sur del país a nivel anual alcanzó niveles históricos en 2022”, explica la OIM. México, por su parte, registró 106.008 expulsiones en 2022, un 19% menos que el año anterior. La OIM también ha señalado el importante papel de las remesas, que en 2022 vio los números más altos “jamás registrados en México, llegando a más de 58.000 mil millones de dólares, según datos del Banco de México”.